

Grâce à la médiation des États-Unis et à l'encouragement de l'URSS, des accords ont été conclus sur le retrait des troupes cubaines d'Angola et sur l'indépendance de la Namibie. Le Canada participe aux opérations de maintien de la paix en Afghanistan et s'est engagé, si on le lui demande, à faire de même en Namibie, qui s'apprête à effectuer la transition vers l'indépendance. Le Canada demeure également disposé à aider au rapatriement éventuel des réfugiés afghans.

La guerre entre l'Iran et l'Iraq, une des plus sanglantes des dernières années, a cessé; les problèmes sont maintenant débattus autour d'une table de négociations plutôt que sur le champ de bataille. Là encore, le Canada a grandement contribué à maintenir la paix entre les deux camps. Au Cambodge, les Vietnamiens ont retiré plus de la moitié de leurs troupes et ont promis d'évacuer le reste avant la fin de 1989. Des négociations ont eu lieu entre les factions cambodgiennes et les principaux pays concernés, et il se pourrait que l'intervention militaire étrangère prenne bientôt fin dans ce pays déchiré par les conflits.

Les efforts visant à régler les conflits régionaux dans d'autres parties du globe n'ont cependant pas été aussi fructueux. L'affrontement israélo-palestinien en Cisjordanie et le long de la bande de Gaza n'a rien perdu de sa virulence, bien qu'il y ait eu des signes encourageants, comme l'acceptation par la direction de l'OLP de la résolution 242 du Conseil de sécurité. En Amérique centrale, le processus de paix est dans l'impasse et les solutions possibles sont en partie tributaires de la résolution des problèmes sociaux et économiques sous-jacents. Il faudra en outre encourager les pays de cette région à travailler ensemble à la recherche de solutions politiques durables et leur permettre de le faire.

Parmi les autres signes encourageants et très importants, mentionnons l'amélioration de l'efficacité des institutions multilatérales, particulièrement l'ONU et certains de ses organismes. Il y a quelques années, certains États membres commençaient à craindre sérieusement que l'ONU ne réussisse jamais à mettre de l'ordre dans ses affaires. Mais récemment, grâce notamment à la nette amélioration des relations Est-Ouest, l'ONU a largement contribué au déblocage des différends régionaux en Iran-Iraq et en Afghanistan. L'URSS s'est aussi montrée plus coopérative, notamment en acquittant sa quote-part. Et heureusement pour le Canada, qui entame son mandat de deux ans au Conseil de sécurité, cet organisme a commencé à fonctionner plus efficacement.

L'économie mondiale continue de prendre de l'expansion, mais de façon inégale, certaines régions, dont l'Asie de l'Est,